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MÉMOIRE SUR LE PROJET
Parc Des Moulins à Kinnear's MiIls, Thetford Mines ct Saint-Jean-de-Bl'éboeuf

Messieurs les Commissaires ,

Je suis native de ce beau village de Kinnears M ills et il rnest impossible de faire
comme si to ut sera co mme avant dan s ce tte municipali té où se ra pe ut-être implant é un
méga parc de 78 éol iennes d ' une hauteur de 45 0 pieds , dont 36 seraient sur no tre seul
ter ritoire .. .
Je suis trè s inquiète concernant le proj et, pui sque la po pulation est maintenant divisée et
que la pai x sociale n ' est plus.
J' ai travaillé à l'Hôpita l plus de 35 ans en lab oratoire comme technologiste méclica le et
j'assumais la clistance à faire cie ma demeure à mon lieu cie travail , parce que la nat ure
pour moi éta it néce ssaire à ma santé et mon bien-être. Et, depuis un an , que j e suis à la
ret raite, j e suis préoccupée de l'install ation de ces 78 éoliennes sur notre territoi re
pui sque le promoteur de 3 C i m'a bien dit qu e cie ma maison sur le Ch emin Trépanier ,
je pourrais en voir cie 52 à 68 éoliennes, ce qui ne me laisse pas entrevo ir une retraite de
tout repo s?
Dan s cette municipalité, mes parents y on t vécus leur vie act ive en travaill ant sans
relâche à leur commerce de magasin généra l , et à clifférents métiers pour nou s faire
viv re; ils ont même construit le Camping Soleil à leur retraite peti t à petit de leurs mains
et surt out pour y rencontrer cles gens. Ils ont été des bât isseurs à leur mesure et éta ient
fiers de leur village et ils ont transm is ces valeurs de respect cie la nature à leurs 6 enfants
et à leurs 13 petits-en fants et maintenant 8 arrière petits-enfants. L'int égration en mili eu
anglophone nous a été facilité par leur entregent et leu r res pec t des diffé rences!
Ils étaient auss i impliqués auprès des organisme s bén évoles ex istants.
Mon mari Jean Malo s ' est impliqué gran dement clans cette municipali té depuis son
arrivée , et nous avons tout fa it pour sauvegarder la terre de mes parents et pour pouvoi r
la léguer à nos trois enfants qui sont aussi de s ama nts cie la nature et qu i ont beso in de
venir s'y ressourcer lorsque c 'est possible, a lors que nou s réserve l'avenir avec un te l
proj et?

Je suis très déçue de con sta ter que le promoteur de 3C i , et la firme SNC- Lavalin
puissent s ' ima giner , que nou s . les résidents du v illage de Kinnears Mi lls voulons une
telle menace à notre paix sociale e t le sacrifice dun tel paysage pour en fa i re profiter des
prop riétaires assoiffés d ' argent et une mu nic ipalité qu i n ' est pas en difficulté financière.
Avant l' arri vée de ce promoteur dans notre mun ic ipa lité on ne se plaignai t pas d u
manque d ' argent , et to ut à co up des pro priéta ires de terres so nt pau vres et signent des
contrat s avec la firme 3Ci ! Co mment se fait-il qu'i ls so nt de venus du jo ur au lendemain
si dépend an ts de ce promoteur qui leur laisse miro ite r des redevances qu ' il y ait du ven t
ou pas dan s les pales cie ces éno rme s éo liennes ?



Notre municipal ité offre une qualité d'environnement enviée par bien visiteurs ( les
saiso nniers du camping entre autres) . et par des municipalités autour . . .
La principale, celle de Thetford Mines qui a un certain besoin de promouvoir notre bell e
nature dans sa pub licité con ce rnant le tourisme de la région, pui sque leurs dirigeants ne
peuvent vanter les qualités de leur propre ville à cause des trous énormes et des
montagnes de résidus miniers accumulés depui s de nombreuses années et qu i grâce à
l' ami ant e leurs habitant s ont fait fortune justement en exploitant ces min es , et
maintenant, pour combler leu r vide environnemental , ils se servent de notre village pour
inviter les touri stes à ven ir admirer cette nature encore intacte et qu 'ainsi les retombées
économiques leur reviennent. car ils on t l'héberge ment , la restauration, les services et
les infrastructures dan s leur ville , donc à Kinnears Mill s - les touri stes ne font que passer
et ils retourn ent dépenser leur argent dans les co mmerces de la ville de Thetford Mines
. .. Économiquement, il ne reste prat iquement rien pour nous.
C'es t faci le de comprendre qu 'ils sont prêts à nou s faire envahir par les éoli ennes qu'i ls
verront à peine de leur ville et n'en subi ron t ains i que peu d'incon vénients .
Les 3 journées passées aux audiences du Bape les 8, 9 et 10 septembre 2009 , m'ont
perm is d ' en tendre des quest ion nemen ts j ustifiés par la majorité des citoye ns de Kinnears
Mills et très peu par ceux de Thetford Mines , ce qui me fait douter de lajustice
concernant l' acceptabilité sociale de ce m éga-projet . , .N ous ne sommes que 350 de
pop ulation alors qu'eux sont plus de 25 ,000 habitants!

Une charte du paysage a été mise en place dan s la région du premier ministre , c 'est
lorganisme « Paysage s estriens » , créé en 2001 qui en a fait le dévoilement en mai
2007. Les bureaux sont situés au 518 2 Boulevard Bourque à Sherbrooke.
Leur site internet est le www.paysagesestriens.qc.ca
Les adhérents à la Charte le 2 1 octobre 2008 sont au nombre de 7 mu nicipa lités, dont
ce lle de Sherbrooke!
Cette Charte permet de préserver leur terr itoire et ainsi d' empêcher que s' installe de tel

proje t sur leur belles mon tagnes de l' Estrie!
Alors pourquoi notre MRC n' a-t-ell e pas adhérée à un tel pro gramme pour évaluer les
sites naturels et ains i nous protéger d ' éventuels promo teurs qui n' ont que le profit à se
mettre dans les poches ?
Qu i voudra s 'i nstaller près de ces monstres de machi nes à l' avenir ? Qui voudra qu itter la
ville pour un co in plu s tranquille comme le laisse entendre les prom oteurs et qui disent
que cela va attirer de futurs propriétaires et que les maisons vont prendre de la valeur ?
Je ne suis pas rassurée à ce sujet et les efforts fait s j usqu ' ic i pour préserver notre
environnement vont-ils être banalisés ct tassés du revers de la main pour donner le droit
à des prom oteur s de ven ir briser cett e nature si env iée de tou s ?

Les espaces non hab ités déjà coupé s à blanc et é loignés ne de vraie nt -ils pas plutôt être
favori sés pou r installer des machines de cette envergure ?
On nou s a dit qu ' il faudra assumer la différence des co ûts sur nos factures d' Hydro

Québec puisqu 'i ls la vendront à perte aux promoteurs ?
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Alors ne devrions-nou s pas plutôt prom ouvoir la baisse de nos conso mmatio ns, et
enco urager les citoyens à diminuer les dépenses énergétiques plutôt que d'en inventer
qui demanderont du temps , ce que la planète n'a plu s le temps de faire : ATTENDRE ?
Offrir une aide à ceux et ce lles qui ont besoin de se nourrir et de se chauffer et taxer
plutôt ceux qui abusent de l'énergie, car il ya en aura toujours des plus riches pour
encourager la dépense de cette énergie qui ne sera pas indéfiniment renouvel able . . .
Les effets néfastes de ces mac hines sur la nat ure " que vont subir la faune et la flore, les
imp acts ca usés par le déboisement , l'assècheme nt redou té du sol et des cours d'eau, le
bruit ince ssant des pales , les infrasons , les chemins élargis pour laisser passer les
camions, le dé-zonage facileme nt accordé pour de tels install ation s dans les zones vertes
et fores tiè res, le dynami tage prévisible, les feux de forêts, les chutes de glace, la
visibilité qui dérange, le non respect des citoyens concernés pm tout ce la, voilà une liste
assez longue d'inconvéni ents à ce projet que je ne peux accepter sans me plaindre .

Au cours des audiences, on nous a répété et répété qu 'il y auraient des suivis de tous les
impacts possibles, et après ce la, que se passera-t-il pour les résiden ts malades ou
dépressifs à cause de ces machines géantes?
L'humain n' a-t-i l pas une importance cap itale dans de tels projets ? Voulez-vous voir
fuir les habitant s de ce coin de pays ?
Qui s' inquiète vraiment de l'impact de ces machines hautes de 450 pieds qui seraient
situées sur le haut des montagnes des Appalaches?
Des arbres auss i haut s c ' est inimagin ab les , mais des mach ines blanches et qui tournent
quand le vent le voudra bien et le bruit qu 'elles feront pourront-ils nou s rendre plus
heureux et en santé?
Les promoteurs, le maire et les gens qui veulent que ce proj et se réal isent pourront-ils
soigner les citoyens malades à cause de tous les impacts négatifs dans notre municipalit é?
Les retombées économiques que laissent entendre le promoteur ne sauront pas combler la
perte de cette paix sociale et de cette bell e nature qui nous ent oure!
Les politiciens s ' ils se donnaient la peine de venir constater sur place l'i mpact de tels
projets auraient peut-être une opinion différent e du développement ?

A qui pro fitera les install ations sino n à quelques propriétaires dont une parti e qui ne
vive nt déjà pas ici et qui ne seront pas de futurs résid ents assurément !
Au nom de qui font -ils la promotion?

Ma plus grande déception est sû rement l'attitude de notre maire qui ne semble pas très
informé de ce qui l' attend et qui na jarnais répond u à nos questions. C'est eomme si les
déci sions ne venaient pas de lui , comme s ' il ne se sentait pas vra ime nt concerné ni
impliqué, alo rs , qu i le contrôlai t et dict ait sa conduite puisque jamais il n'a voulu nous
aider dans ce dossie r ?
Notre maire ne pouvant répondre à nos questions en assemblée publique , tou t ce qu' il
arrivait à dire était qu'il navair jamais rien signé avec les promoteurs et que nos réponses
on les auraient au Bape ?
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Même en audience publique il ne savait pas encore s' il avait signé un document au nom
de sa municipalité , le promoteur ne cessant de dire que la municipalité étai t pa rten aire ,
alors partenaire de quoi et avec qui l'entente de ce partenariat avait été conclue ?

Des citoyens se sont donc rassemblés dan s un comité, pour échanger et faire connaître
les impacts réels de ce méga projet et par la même occasion se sensibiliser à la diffi culté
de ne pas avo ir de réponses de la part de not re maire en faveur du projet .
Les études d'impact fourn ies par le promoteur , nous ont permis de constater des

lacunes et surtout au niveau des mo ntages photos qui ne rep résentaient pas vra iment une
simu lation assez précise po ur voir l' impact rée l qui nou s menaçai t. Je ne fais que ce la
dorénavant prendre des photos pour garder en mém oire mon environnement encore intact
et je ne pe ux m'empêcher d'être découragée et déçue juste à imagi ner ce que sera l' aveni r
si ce la arr ive .. .(Voir les photos de ma municipalité , CD en annexe)
Un peu plus tard, nous avons donc obtenu d'autres photos qui révélaient plus
précisém ent ce que notre paysage subirait comme do mmages à notre env ironneme nt. Et
suite à cela, nombreuses ont été les personnes à se surp rendre de l'ampleur du projet.
À ce sujet. d'autre s photos avaient été demandées par la Conseil de Kinnear' s Mills
pou r avoir le point de vue à partir de la rout e Bailey vers le village, ce qui n' a pas été
possib le d 'obten ir ava nt les audi ences et on ne les a pas enco re reçues!

En co mité, nous avo ns donc fait nos devoirs de citoyens, en analysant du mieux de nos
connaissances, et avec les documents fourn is .les impacts qu i nou s préoccupaient à bien
des points de vue .
Les heures passées devant l'écran de mon ordinateur pour y lire les nombreu x textes
d 'études d 'impact et à la recherche de réponses à mes questions, m'ont déjà épuisée et
c'est très pénible de voir, que nous, simple citoyen, nous devons vous démontrer que
vous faites une grave erreur de vouloir nous imposer ces gro sses mach ines!

Le seul argument qu i sort de la bouche des person nes inté ressées à ce projet c 'est
l'ARGENT .. . même si on remplit les coffres, ce n' est pas cela qui va nous valoriser
bien au contra ire , car la nature n'a pas de prix , c ' est une riches se ines timable et
ce n'est pas en la violant qu'on sera plu s heureux ..
La tactiq ue du promoteur de faire des ententes secrètes avec des propriétaires et

d'imposer des règles à son avantage aux municipalités, sans reconnaître l'i mportance du
citoye n résident est tout à fait vic ieuse et contraire aux valeurs de paix soc iale si
importante dans une si petite communauté comme la nôtre!
Les suivis que garantit le promoteur ne me rassurent pas, c'est de la poudre aux yeux
pour faire en sorte qu ' on ava le le projet plu s facilem ent . Les oisea ux mort s , les chau ve
sour is tuées , les humains malade s seront-ils ressuscités par l' argent et les suivis ?
Le déboisement des forêts sera-t-il remplacé par les mêmes espèces?
Les communications modernes seront-t-elles anéanties par le mauvaises déci sion s prises
et qui priveront les citoyens de communiquer et de travailler ?

ne fois tous les décomptes fait s. le mal ne sera- t-il pas fait auss i?
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Les Ministères concernés par les suiv is seron t-ils des ressources pour nous aider ou des
ailiers du promoteur ?
Polit iquement, avons-nou s une chance d'être entendu?

I! ne faut pas oublier que le gouvernement avec leur porte-parole , Mme Nathalie
1 ormandeau , a bien dit et répétée qu'ils n'entreront pas un projet dan s le fond de la
gorge des citoyen s s'ils n' en veu lent pas , alors je suis une de ces personnes et c'est
pourquoi je demande à la mini stre et à ses conseillers de mettre fin à ce projet que je
considère inacceptable dans ma mun icipalité de Kinnears Mills surtout par la façon dont
on nous l' a imposé!

On n' a qu' à lire les différentes chartes dans le monde pour se rendre compte de toute
l'importance accordée à l'humain et aux décisions concernant sa qual ité de vie et son
environnement.

Le Bape est là pour entendre ce qui nous préoccupe et aussi pour être le porte-parole de
nos inquiétudes , c'est pourquoi je suis tout de même confian te qu'après avoir entendu les
citoyen s de Kinnear 's Mills aux prises avec tou t ce qui s 'est tramé en secret et sans leur
consentement , que les commissaires sauront en faire part à la min istre et à ses conseillers
et qu' une ana lyse approfondie de notre situation fera en sort e de faire une
recommandation qui empêc hera l' insta llation de ces machin es énormes sur notre
territoire de Kinnears Mills .. .

Que la ville de Thetford Mines les insta lle sur son propre territoire , si c ' est la volonté de
ses citoyens, et en tenant compte aussi de l'impact sur les populations qui vivent autour!

MA CONCLUSION:

LE SEU L EXPERT QUI PO URRA NOUS PRO UVER LE RÉEL IMP ACT SU R
NOTRE TERRE SERA SÛ REMENT LA PLANÈTE ELLE-MÊM E QUI FERA
LE RETOUR DU BALANCIER AUX HUIVIAINS NON RESP ECTUEUX DE LA
NATU RE ET DE CE UX QUI L'HABITENT !
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